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Стартовала очередная подписная кампания. Для 
каждого издания это серьезное испытание – момент 
истины. И газета «На стройках Минска» не исключение: 
выход на достойный тираж не столько имиджевая со-
ставляющая учредителя — ГПО «Минскстрой», сколько 
показатель зрелости коллектива, его единства.

Мы искренне верим, что у газеты «На стройках 
Минска» есть свой читатель, которому не безразлич-
на ее судьба.

И дело даже не в том, что другие издания напишут хуже. 
Конечно же, нет. Но отследить ситуацию в динамике, уви-
деть скрытые мотивы и сильные характеры под силу тем, 
кто рядом, кто не просто сторонний наблюдатель.

Мы пишем о том, что знаем, во что верим и кого ис-

Будем Будем вместе!вместе!
кренне уважаем. И таких событий, историй, героев в 
«Минскстрое» достаточно. Газетной площади порой 
не хватает — используем сайт объединения — это и 
быстрее, и нагляднее. В общем, чтобы донести все 
самое интересное, полезное до своего читателя — 
все средства хороши.

Напоминаем, что подписаться на газету «На строй-
ках Минска» можно у общественных распространи-
телей или в редакции. Традиционно 500-й, 1000-й и 
3000-й подписчики будут представлены на страницах 
первого номера издания в новом году и отмечены су-
венирами ГПО «Минскстрой».

Пока мы вместе, нам все по силам!

Стоимость подписки Стоимость подписки 

на на 20192019 год  год 
на газету «На стройках Минска» 

(24 экземпляра) –
 28 руб. 94 коп. (с НДС)

Жильё моёЖильё моё
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Удерживая планкуУдерживая планку Счастье  в  «КУБе»Счастье  в  «КУБе»

ВстречиВстречи
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НИНА ЦЫКУНОВА

Минчанин года-2018 – 
С 1 по 31 октября в нашей 

столице проходит месячник по 
осенней уборке города. Помочь 
городским коммунальным служ-
бам сделать Минск более уютным 
и красивым вышли коллективы 
учебных заведений, предприятий 
и организаций, общественность 
города. Основные работы со-
средоточены на уборке опавшей 
листвы, благоустройстве дво-
ровых территорий, ремонте ас-
фальтовых покрытий  проездов, 
приведении в порядок газонов, 
контейнерных площадок, малых 
архитектурных форм.

Во время месячника в столице 
будет высажено более 6 тыс. де-
ревьев и 20 тыс. кустарников. В 
Лошицком усадебно-парковом 
комплексе появится аллея в честь 
100-летия МВД, а в парке Победы 
по инициативе и при участии мо-
лодежи БРСМ высадят 100 моло-
дых яблонь. В Заводском районе 
вырастет аллея из 30 ясеней, зе-
леные насаждения украсят и дру-
гие районы города, а в Курасов-
щине откроется экотропа.

Более 50 акций пройдут в горо-
де по сбору старой бытовой тех-
ники, очистке мест общего поль-
зования и подвалов, будет отре-
монтировано 250 остановочных 
пунктов.

Не остались в стороне от бла-
гого дела и строители. Все кол-
лективы организаций и предпри-
ятий ГПО «Минскстрой» в течение 
месяца проведут субботники по 
уборке закрепленных территорий 
и строительных площадок, быто-
вых городков и рабочих мест.

заместитель генерального директора

АЛЕКСАНДР ЛАЩ, 
 ОАО «Стройтрест № 1»

Звание «Минчанин года» 
присваивается лучшим людям 
столицы с 2001 года. Вклад 
кандидатов в развитие горо-
да оценивает специальная 
комиссия. В нынешнем году 
из 118 претендентов опре-

делили 13 самых достойных. 
За высокие достижения в 
труде, особый личный вклад 
в социально-экономическое 
и культурное развитие сто-
лицы по результатам работы 
за 2017/2018 годы почетно-

го звания «Минчанин года» 
удостоились представители 
разных профессий. В обла-
сти строительства — за-
меститель генерального 
директора по производ-
ству ОАО «Стройтрест № 1» 

Александр Лащ, который по-
лучил награду в том числе и за 
значительный вклад в рекон-
струкцию стадиона «Динамо».

(Зарисовку о нем 
читайте на стр.3)

БлагоустройствоБлагоустройство

Чистая  улица Чистая  улица 
– чистый Минск– чистый Минск

СОБ.ИНФ.

НА СНИМКЕ: 

Василий Гембицкий, 
специалист 
по работе 
с персоналом 
УП «МИНСК-
МЕТРОСТРОЙ» — 
лучший нападающий 
Кубка Европы по футзалу 
«Ветераны 50+»

Знай 
наших!

(Об успешном выступлении 
команды «МЕТРОСТРОЙ» 
на Кубке Европы читайте 

на стр. 8).

Стр. 4

УП «Минскпроект»: УП «Минскпроект»: 
контуры будущегоконтуры будущего
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НИНА ЦЫКУНОВА

Загруженность тре-
ста, экономические 
показатели, увели-
чение численности, 
модернизация ос-
новных фондов… 
Эти и другие во-
просы обсуждались 
на встрече первого 
заместителя пред-
седателя Мингори-
сполкома Федора 
Римашевского с 
коллективом ОАО 
«Стройтрест № 35».

Встреча с коллективомВстреча с коллективом

Удерживая планку лидера

Еще несколько лет назад 
самый молодой трест был и 
самым малочисленным среди 
стройтрестов ГПО «Минск-
строй». Сегодня он догнал 
коллег по численности (бо-
лее 2 000 работников) и в 
числе лидеров по объемам 
СМР. По словам генерально-
го директора Валерия Кру-
пинского, около 92% от ген-
подряда коллектив выполня-
ет собственными силами (за 
восемь месяцев эта цифра 
составила 75 166 тыс.руб.). 
Если раньше на сантехни-
ческие и электромонтажные 
работы привлекались субпо-
дрядчики, то теперь в тресте 
созданы свои специализи-

рованные участки. Есть в 
35-м также участок лифтов, а 
УПТК успешно закрывает не 
только трестовские объекты, 
но и частично «Минскстроя» 
изделиями из ПВХ и алюми-
ния, производимыми на со-
временной базе в Шабанах.

Ранее был получен сер-
тификат на монтаж «чистых 
комнат» – на реконструк-
ции пятой больницы филиал 
«СУ-201» уже выполнял их 
собственными силами, а в 
текущем году филиал освоил 
производство панелей для 
«чистых помещений», полу-
чив техническое свидетель-
ство на панели «WDP 201».

Валерий Крупинский рас-
сказал также о техперевоо-

ружении треста. У каждого 
управления здесь есть произ-
водственная база, в обновле-
ние которых за предыдущие 
годы вложены немалые сред-
ства, поэтому глобальной 
модернизации не требуется. 
Вместе с тем строительная 

техника обновляется постоян-
но, причем за счет собствен-
ных оборотных средств.

Трест работает рентабель-
но, с чистой прибылью, у него 
была и остается одна из са-
мых высоких среди органи-
заций «Минскстроя» произ-
водительность труда – за ян-
варь-август 2018 г. она соста-
вила 43,2 тыс.руб. на средне-
списочного работника.

Федор Римашевский по-

интересовался загрузкой 
коллектива до конца теку-
щего года и на перспективу, 
а также уровнем заработ-
ной платы. Как рассказал 
генеральный директор Ва-
лерий Крупинский, управ-
ления треста загружены на 

120-130% – такой план до-
водится им всегда, чтобы 
был маневр в случае воз-
никновения сложностей 
с финансированием объ-
ектов у заказчиков. Про-
сматриваются объемы и на 
следующий год. По словам 
Валерия Крупинского, в 
прошлом году ситуация с 
загрузкой была хуже. Сред-
няя заработная плата у тре-
ста тоже одна из самых вы-

соких в объединении – за 
август текущего года она 
составила 1360 рублей (это 
с учетом продленок и рабо-
ты в выходные). В послед-
ние годы наблюдается рост 
численности работников. 
Однако, по словам руково-

можно распределить среди 
организаций ГПО «Минск-
строй». Это было бы одно 
из важнейших и правильных 
решений», – говорит генди-
ректор. Федор Римашев-
ский согласился с дово-
дами, признав, что город 
в первую очередь ставит 
своей задачей обеспечить 
жильем многодетные се-
мьи. Однако зампред по-
обещал в 2019 году прора-
ботать этот вопрос.

Говорили на встрече так-
же о контрактных ценах 
(сэкономленные средства 
все-таки должны оставать-
ся в распоряжении подряд-
чика), необходимости со-
кращения процента и срока 
резервирования средств на 
качество работ, неплатежах 
некоторых заказчиков за 
выполненные СМР, «сырых» 
проектах, повышении роли 
ГПО «Минскстрой» как за-
казчика и пр.

…Безусловно, подобные 
диалоги в коллективах очень 
важны. Они дают возмож-
ность власти не оторваться 
от жизни людей и увидеть 
проблемы изнутри, а про-
стым работникам – задав 
волнующие вопросы, быть 
услышанными.

дителя, нет притока моло-
дых кадров, особенно по 
основным специальностям 
– каменщикам и штукату-
рам. Валерий Крупинский 
считает, что одной заработ-
ной платой кадры привлечь 
сложно, нужно возобновить 
строительство жилья для 
строителей, чтобы «са-
пожник не был без сапог». 
«Пусть будет не целый дом, 
а две-три секции, которые 

На вводных объектахНа вводных объектах

Этого торжественного 
момента ливенцы ждали бо-
лее 30 лет. Столько времени 
в городе Ливны Орловской 
области России не строи-
лись учебные заведения.

…Открытие нового кор-
пуса Ливенской городской 
гимназии началось с испол-
нения гимнов двух стран – 
Беларуси и России и выноса 
белорусского и российского 
флагов. На торжество при-
ехали не только губернато-
ры Орловской и Пензенской 

областей, представители 
городской администрации, 
но и гости из Минска – пер-
вый заместитель предсе-
дателя Мингорисполкома 
Федор Римашевский, ге-
неральный директор ГПО 
«Минскстрой» Игорь Скоп-
цов, начальники филиалов 

«СУ-26» и «СУ-68» стройтре-
ста № 4 Алексей Хендогин и 
Михаил Макаренко.

Современная пристройка 
к гимназии была возведена 
белорусскими строителями 
в кратчайшие сроки. Вы-
играв тендер на строитель-
ство, ОАО «Стройтрест № 4» 
всего за год построило трех-
этажный корпус под ключ 
(генподрядчик – филиал 
«СУ-26»). На строительстве 
вахтовым методом  труди-
лись специалисты практиче-
ски всех подразделений тре-
ста – СУ-26, УМ-208, СУ-10, 

СУ-120, СУ-68. Без малого 
год провел в командировках 
в Ливнах прораб Александр 
Буй, под непосредственным 
руководством которого про-
ходило строительство этого 
объекта.

Пристройка рассчитана 
на 323 ученика, занимать-

ся в ней будут школьники 
с 5 по 11 классы. На стро-
ительство из резервного 
фонда Президента России 
было выделено 189 милли-

онов российских рублей. 
С вводом нового корпуса в 
Ливенской городской гим-
назии решилась проблема 
двухсменного обучения, те-
перь дети занимаются толь-
ко в первую смену.

Директор гимназии Лю-
бовь Селищева поблагода-

рила белорусских строите-
лей за такой подарок ко Дню 
знаний. С высоким каче-
ством и в строго оговорен-
ный в контракте срок мин-

чане построили этот корпус. 
От классов до школьной 
столовой он оснащен са-
мым современным обору-
дованием. Эффективное 
партнерство налицо.

Фото предоставлены 
ф и л и а л о м  « С У - 2 6 »
ОАО «Стройтрест № 4»

В этом году в колледжи 
Беларуси (таковых 111) и 
учреждения образования, 
реализующие общеобразо-
вательные программы сред-
него специального образо-
вания, принято на обучение 
37,7 тыс. человек, в том чис-
ле за счет бюджета 23,8 тыс. 
Обучение в ссузах ведется 
по 151 специальности.

Министерство образова-
ния пересмотрело  струк-
туру обучения, увеличив 
прием учащихся на техно-
логические и технические 
специальности (на 5%), 
на строительные (на 6%) и 
снизив на 3% на правовед-
ческие и управленческие 
специальности. Наиболее 
востребованными у абиту-
риентов были специально-
сти медицинского, педаго-

СОБ.ИНФ.

НАШ КОРР.

«Я в строители 

гического, юридического, 
экономического профилей, 
а также строительной, архи-
тектурной направленности 
и IT-технологий. Появились 
в нынешнем году новые спе-
циальности – «визуальный 
мерчендайзинг», «социаль-
ная работа», «охрана окру-
жающей среды», «хранение 
и переработка зерна».

В нашей стране 134 уч-
реждения профтехобразо-
вания готовят специалистов 
более чем по 250 рабочим 
специальностям. Открыта 
в 2018 году и новая – «мон-
тажник каркасно-обши-
вочных конструкций сухого 
строительства» (профтех-
лицей № 12). Шесть учреж-
дений профтехобразования 
города Минска, в основном 
строительного профиля, 
продлевали прием докумен-
тов до середины сентября.

пошел…»

Эффективное партнерство
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Первое знакомство с электрическим током могло стать 
для Коли Ковалевича и последним. Но обошлось, хотя 
тряхнуло прилично. Больше в розетки железные предметы 
мальчик не засовывал и другим не советовал. А вот притя-
жению электроприборов противостоять не мог: разбирал 
все, что дома 
плохо лежа-
ло — утюги, 
электроплитки, 
старые при-
емники… Не 
у д и в и т е л ь н о , 
что спустя годы 
Николай стал 
электрослеса-
рем, окончив 
Пинскую море-
ходную школу: 
заметили отцы-командиры в юноше пытливый ум, ответ-
ственный подход и талант статичное делать динамичным.

Почти три десятка лет Николай Николаевич трудится в 
ОАО «Стройтрест № 1». В этом году ему присвоено почет-
ное звание «Ветеран труда». И спутницу жизни здесь на-
шел, Валентина Викторовна работала каменщицей — се-
годня оба трудятся в СУ-5.

Задача электрослесарей — на новостройку подать вре-
менное напряжение, подключить подъемный кран и быто-
вой городок, организовать освещение и работу электро-
оборудования. Поскольку, что ни объект, то свои нюансы, 
Николаю Ковалевичу работа не приедается, а делать все 
ответственно и безопасно — у него в характере.

наш город, хотя мог бы ра-
ботать в России или дальнем 
зарубежье. Три года назад, 
когда объемы строительства 
в Беларуси упали, он с колле-
гами уже искал работу в Рос-
сийской Федерации. Но пока 
был в стадии поиска, позвали 
на строительство стадиона 
«Динамо». Так Лащ возглавил 
главную стройку страны, и 
уже в январе 2015 года ОАО 
«Стройтрест № 1» приступи-
ло к демонтажу старых кон-
струкций трибун и подтри-
бунных помещений стадиона.

«Динамо» реконструи-
ровали при параллельном 
проектировании и строи-
тельстве и в сжатые сро-
ки – согласно Указу Пре-
зидента срок строитель-
ства сократили в 1,5 раза 
от нормативного. Стадион 
стал также пилотным проек-
том, где проектировщики и 
строители применили BIM-
технологии с построением 
3Д-модели.

Сказать, что объект был 
сложным, значит, ничего не 
сказать – он требовал не-
стандартных подходов и ре-
шений и подтолкнул трест 
к внедрению у себя авто-
матизированной системы 
управления проектами. Но-
вый программный комплекс 
Primavera позволил строи-
телям ускорить построение 
графиков производства ра-
бот, увязать объемы с люд-
скими ресурсами, грамотно 
распределить финансовые 
средства, сократить затра-
ты и  повысить производи-
тельность труда.

На время реконструкции 
«Динамо» строители за-
были, что такое выходные 
и праздники. Работали и в 
трехсменном режиме, и в 
продленки, в пиковый пе-
риод было задействовано 
около 1600 человек разных 
специальностей. В начале 
строительства начальник 
стройки с коллегами прак-
тически ежедневно быва-
ли в проектном институте, 
корректировали проектные 
решения. Самые сложные 
обсуждались в присутствии 
представителей заказчика, 
подрядчика и проектиров-

щика. За время реконструк-
ции стадиона, не доведя 
проект до финала, поменял-
ся его главный архитектор, 
что тоже внесло свои кор-
рективы и отнюдь не упро-
стило строителям выполне-
ние задачи.

Теперь, когда напряжен-
ные 3,5 года позади, можно 
перевести дух и взглянуть 
на результаты своего труда 
глазами обывателя. «По-
моему, достойный получил-
ся спортивный объект, мне 
он нравится. 
Я даже детей 
своих при-
водил сюда 
– похвастать-
ся. Они тоже 
оценили наш 
труд», – улы-
бается Алек-
сандр.

О б н о в л е н -
ный стадион 
«Динамо» нра-
вится и мин-
чанам, хотя 
некоторые не-
мало обидных 
шпилек отпу-
скают в адрес 
строителей на 
интернет-форумах. «Конеч-
но, неприятно, когда «чер-
нят» абсолютно всё своей 
болтовней далекие от стро-
ительства люди, а вот здо-
ровую критику пропускать 
нельзя», – говорит Алек-
сандр Лащ.

ПодПод  
знаком знаком 
качествакачества

Сегодня у минчанина года 
Александра Лаща новая 
должность (заместитель ге-
нерального директора ОАО 
«Стройтрест № 1») и новые 
объекты. Каждый 
из них интересен 
по-своему.

Александр ни-
когда не любил 
жить и работать 
под копирку, по-
этому он, инже-
нер-педагог по 
о б р а з о в а н и ю , 
после окончания 
вуза стремился 
попасть на ли-
нию. Говорит, не 
интересно было 
преподавать. Со-
всем другое дело 
стройка, где есть 
движение, и каж-

дый день не похож на 
предыдущий.

Первый профессио-
нальный опыт получил 
в Первомайском РСУ на 
объектах капитально-
го ремонта, потом пять 
лет занимался тем же 
в частной компании. 
Но как потомственному 
строителю в третьем по-
колении Александру хо-
телось серьезной строй-
ки. И он ее нашел – в 
«Минскпромстрое», где 
за восемь лет прошел 
путь от мастера до глав-
ного инженера управ-
ления. Строил жилые 
дома, промышленные 
объекты, в качестве про-
раба возводил «Минск-
Арену».

Минчанин года уверен: 
хороший результат будет 
тогда, когда делаешь то, что 
любишь. А варианты най-
ти дело по душе у человека 
есть всегда. Когда устаешь 
от одной сферы, можно 
переключиться и пойти ос-
ваивать какую-то другую. 
Дело всей своей жизни 
Александр уже нашел, где 
состоялся как строитель-
профессионал.

Какой он начальник? Ско-
рее принципиальный и спра-
ведливый. Будучи главным 
инженером строительного 
управления, за появление 
на работе в нетрезвом виде 
проштрафившегося подчи-
ненного лишал 50 % зарпла-
ты, во второй раз – увольнял 
по статье. Здесь важны без-
опасность и дисциплина.

«О чем не должен забы-
вать руководитель?» – спра-
шиваю у собеседника. «О 
том, что он руководитель! И 
за ним  много подчиненных, 
а значит и большой  груз от-
ветственности, – рассуждает 
Лащ. – Ну, и личный пример 
никто не отменял. Не пред-
ставляю, как можно поста-
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вить задачу, которую нужно 
выполнять до полуночи, а са-
мому пойти отдыхать? Одно-
значно, руководителю тоже 
надо подключиться».

РомантикРомантик
в душев душе

Даже при всей той за-
грузке на работе Александр 
Александрович выкраивает 
время для активного отдыха 
с семьей. «У нас только кот 
лежит на диване, – шутит 
минчанин года. – А семья 
любит активный отдых. Мо-
жем в поход сходить, раз-
бить палатки на озере на 
несколько дней или спла-
виться на байдарках. В про-
шлую субботу, например, я 
вернулся с работы, мы сели 
на велосипеды и поехали в 
город. Иногда ходим в кино, 
театры. Хотелось бы чаще, 
но не получается».

А еще Лащи любят путе-
шествовать, объехали всю 
Беларусь, Крым. Недавний 
отпуск (для Александра 
Александровича это был 
первый полноценный отдых 
за три с половиной года ре-
конструкции «Динамо») про-

вели в Европе, на автомоби-
ле проехали девять стран, 
попутно отдохнули на море 
в Хорватии.

Известие о том, что главе 
семьи присвоили почетное 
звание «Минчанин года», 
застало их на Балтике. Ради 
этого пришлось изменить 
планы и вернуться в Бела-
русь раньше намеченного 
срока. Награду мэр Минска 
вручал в День города, нуж-
но было успеть. «Папочка, 
ты мой любимый минчанин 
года», – прыгала от радости 
восьмилетняя дочь Милада. 
«Неожиданно, но приятно», 
– улыбается герой.

Фото из семейного архива 
Александра Лаща

с.1

Энергия 
созиданиясозидания

М и н ч а н и н 
А л е к с а н д р 
Лащ строит 

Главный капитал – Главный капитал – 
строители, и их нужно строители, и их нужно 
беречьберечь

Охрана трудаОхрана труда

В ГПО «Минскстрой» подве-
ли итоги проделанной работы 
по охране труда за 9 меся-
цев текущего года. 
По-прежнему тема 
производственного 
травматизма акту-
альна для предпри-
ятий объединения. 
Недостатки в ор-
ганизации рабочих 
мест, отсутствие 
средств защиты, 
банальное несоблюдение 
инструкций по охране труда 
– все это может привести к 
непоправимому. Самая не-

простительная причина не-
счастных случаев – личная не-
осторожность потерпевших. 
Как говорят в народе: спохва-
тился, когда с горы свалился. 
К профилактике, как к лучше-
му способу защитить строи-
теля от травм, вновь и вновь 
возвращались на совещании 
инженеров по охране труда в 
«Минскстрое».

По словам начальника от-
дела охраны труда и техники 
безопасности объединения 
Владимира Граковича, за 
текущий период проведено 
более ста проверок на стро-

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

ительных объектах, резуль-
татом которых стали свыше 
полусотни предписаний и 
справок с указанием выяв-
ленных нарушений и сроков 
их устранения. Виновные 
привлечены к дисциплинар-
ной ответственности.

За отчетный период про-
ведена проверка знаний у 
676 руководителей и спе-
циалистов трестов, оказана 

методическая и практиче-
ская помощь по профилак-
тике травматизма на про-
изводстве. В июне-августе 
прошли смотр-конкурс «На 
лучшую организацию охра-
ны труда и культуры произ-
водства на строительной 
площадке» и конкурс проф-
мастерства среди инжене-
ров по ТБ.

Проведение таких меро-
приятий помогает привлечь 
внимание к проблемам про-
изводства и отметить важ-
ность безопасного труда на 
строительной площадке.

Крупным планомКрупным планом

Жизнь под Жизнь под напряжениемнапряжением
НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ
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Крупнейшее проектное предприятие столицы –
УП «Минскпроект» – семь месяцев назад возглавил 
Виталий Викторович ЗИЗОВ, человек не новый 
в проектном деле. 17 лет своей профессиональной 
деятельности отдал ГП «Институт жилища – 
НИПТИС им. Атаева С.С.», занимался научной 
работой, последние пять лет был главным инженером 
этого предприятия. Сегодня он гость нашей редакции.

Наши интервьюНаши интервью

УП «Минскпроект»: 
контуры будущего
– Виталий Викторович, с Ва-

шим приходом в «Минскпроек-
те» произошли перемены?

– «Минскпроект» – очень силь-
ное предприятие, с устоявшей-
ся структурой и работоспособ-
ным коллективом, поэтому 
в кардинальных переменах 
не нуждается. Конечно, нам 
надо работать над произво-
дительностью труда и повы-
шением заработной платы, 
чтобы удержать професси-
ональные кадры и привлечь 
новых сотрудников – чем 
мы и занимаемся. Думаю, с 
внедрением  программного 
комплекса для автоматизи-
рованного проектирования 
Autodesk Revit производи-
тельность труда существен-
но повысится. В настоящее время 
мы организовали поэтапное об-
учение персонала работе в этой 
программе. Отдельные бригады 
архитектурных мастерских его уже 
прошли. Предполагается обучить 
всех сотрудников. В каждой ма-
стерской определили по конкрет-
ному объекту, проектирование 
которого будет осуществляться в 
Autodesk Revit. Организация, кото-
рая проводит обучение, осущест-
вляет также сопровождение про-
екта вплоть до выпуска проектной 
документации в новой программе 
без перехода в AutoCAD.

Конечно, внедрение нового про-
граммного комплекса – это не 
только финансовые затраты, но и 
дополнительная нагрузка на со-
трудников. Бонусы же будут позже. 
Будущее – за BIM-технологиями, 
цифровым проектированием и 
строительством. Мы это пони-
маем и стараемся идти в ногу со 
временем.

– В портфеле заказов 
«Минскпроекта» уже есть объ-
екты, запроектированные по 
BIM-технологиям с построе-
нием 3Д-модели?

– Частично в программе 
Autodesk Revit были разработа-
ны проекты Центра олимпийской 
подготовки по художественной 
гимнастике, зданий Верховного 
Суда Республики Беларусь и Цен-
тра спортивной медицины, стади-
она «Динамо». Проектируется так-
же жилой дом на ул.Гая (заказчик 
КУП «УКС Мингорисполкома»).

– Над какими новыми проек-
тами работают сегодня Ваши 
архитекторы?

– Заказов много, работой мы 
обеспечены не только на этот 
год, но и на ближайшую перспек-
тиву. В основном это индустри-
альное домостроение – привязка 
в микрорайонах столицы жилых 

домов. Во Фрунзенском районе 
сделали корректировку существу-
ющих застроек. Из  новых районов 
– жилая застройка на ул.Карвата 
(заказчик КДП «УКС «Восток»), 
на ул.Ангарской-ул.Магнитной 
(КДП «УКС Заводского района»), 
ул.Бельского-ул.Одоевского (ОАО 

«Минский домостроитель-
ный комбинат»). Знаковых 
объектов немного – Музы-
кальный театр и стадион 
«Трактор». По первому объ-
екту проектирование пока 
приостановлено (когда город 
примет решение, работа будет 
продолжена). Что касается ста-
диона «Трактор», первоначально 
предусматривалась его глобаль-
ная реконструкция, сейчас зада-
ние на проектирование откоррек-
тировано, и мы уже выполнили не-
который объем работ.

– Проектное управление 
МАПИДа не создало конкурен-
цию «Минскпроекту»?

– Они развились, молодцы, дви-
жутся вперед, смотрят на новые 
технологии, новую архитектуру. Но 
работы хватает всем.

– Готов ли «Минскпроект» про-
двигать свои услуги на экспорт?

– Мы-то готовы, но заказов се-
годня достаточно в Минске и ре-
спублике – справиться бы с ними. 
Это жилые дома, поликлиники, 
детские сады и школы, бассейны, 
административные здания и объ-
екты ландшафтной инфраструк-
туры. Активно работаем в регио-
нах. Недавно в городе Солигорске 
введена в строй поликлиника по 
нашему проекту. Специалисты 
«Минскпроекта» трудятся также 
на субподряде у института «Грод-

ногражданпроект», проектируют 
клинический корпус. В Смолеви-
чах привязываем к местности от-
дельные жилые дома в конструк-
циях ОАО «Борисовжилстрой», 
которые мы проектировали. Хотим 
закрепиться в Борисове, выигра-
ли тендер на реконструкцию Со-

борной площади. Готовимся 
участвовать в процедуре 
выбора генпроектировщи-
ка для проектирования там 
нового жилого микрорайона 
Ледище-2.

Большая программа по 
строительству и реконструк-
ции социальных объектов и 
в Минске. Во Фрунзенском 

районе про-
е к т о м 

детальной плани-
ровки, который 
проходит согласование в комитете 
архитектуры и градостроительства 
Мингорисполкома, предусмотре-
но строительство детского садика 
на 350 мест. Планировочную кон-
цепцию мы проработали и готовы 
двигаться дальше, но действующая 
нормативная база ограничивает 
вместимость до 300 детей. Сейчас 
готовим обращение в Минздрав по 

корректировке норм.
Работаем над проектами ре-

конструкции рекреационных зон: 
парков Дружбы народов в Со-
ветском районе, им. Павлова в 
Московском районе. Завершили 
разработку проекта второго эта-
па реконструкции левого бере-
га набережной реки Свислочь 
на участке от ул.Я.Купалы до 
пр.Независимости. Много и дру-
гих проектов.

– Столица активно готовит-
ся к Европейским играм… и не 
без участия «Минскпроекта». 
Над чем работаете сегодня?

– Основные спортивные объек-
ты уже введены, на завершающем 
этапе строительство Центра спор-
тивной медицины и общежития в 
Студенческой деревне. Проекти-
руем временную инфраструкту-
ру, которая обеспечит комфорт-
ное функционирование основных 
спорткомплексов.

В Студенческой деревне бу-
дет оборудован отдельный жи-
лой кластер для спортсменов и 

команд. Там появится временная 
столовая на 2 тыс.мест, развле-
кательные зоны (сцены для арти-
стов, площадки для аниматоров), 
спортивные площадки, павильоны 
сувенирной продукции, залы для 
совещаний команд и др. Сейчас 
мы готовим проект на экспертизу. 
Будем проектировать также глав-
ный медиацентр, который распо-
ложится в Футбольном манеже. 
Для работы журналистов будут 
созданы комфортные условия: 
оборудованы вещательные места, 
зал для пресс-конференций, зона 
питания, другие объекты. Большая 
инфраструктура разрабатывается 
для стадиона «Динамо» – главной 
площадки Европейских игр. Это 
павильоны для фаст-фуда, суве-
нирной продукции, волонтеров, 
команд, площадки для тренировок 
спортсменов, Аллея флагов, ак-
кредитационный центр, кафе бе-
лорусской кухни, офис WADA.

– «Минскпроект» – старей-
шее и ведущее проектное 
предприятие столицы, в кото-
ром в советские годы сформи-
ровалась сильнейшая школа 
архитекторов. Удалось ли со-
хранить кадры?

– Численность «Минскпроекта» 
сегодня составляет 507 человек. 
В последние годы, как и в целом 
строительная отрасль, мы тоже по-
теряли кадры, особенно среднего 
звена. Нам нужны специалисты 
в сантехнический, электротехни-
ческий, технологический отделы, 
квалифицированные конструкторы, 
архитекторы. В этом году уже при-
няли на работу 30 молодых специ-

алистов по всем направлениям. 
Готовы рассматривать кандидатов 
еще. До конца года планируем уве-
личить численность на 20% – под те 
объемы, которые необходимо вы-
полнить в 2018 году, – 14,5 млн руб. 
Работаем также над повышением 
рентабельности, она сегодня на 
уровне 7-8%, и заработной платы.

– Каким видите будущее Ва-
шего предприятия?

– Будущее у коллектива, безус-
ловно, есть. У нас много планов по 
укреплению и модернизации ма-
териальной базы в связи с пере-
ходом на новые технологии в про-
ектировании, усилению кадрового 
потенциала. Молодежи есть у кого 
учиться. В «Минскпроекте» рабо-
тают корифеи проектного дела, 
известные в нашей стране архи-
текторы Владимир Архангельский, 
Анна Аксенова, Галина Перлина, 
Ирина Скоробогатая, Виталий  
Руцкий, Евгений и Анна Урбаны, 
конструкторы Людмила Денисеня, 
Василий Здасюк, Валентина Бо-
барикина, Виктор Жук, Геннадий 
Белохвостов, Людмила Лещова, 
Елена Пиульская, главные инжене-
ры проектов Андрей Глыбин, Нелли 
Чумак и многие другие.

Планируем развивать еще одно 
направление – научную деятель-
ность. Город наше предложение 
поддержал. Сейчас прорабаты-
ваем темы и готовим документы, 
чтобы заявить тематику.

НИНА ЦЫКУНОВА

ЭкспортЭкспорт

«Белорусский 
квартал» 
сдан

В наукограде Обнинске Калуж-
ской области России сдан в экс-
плуатацию «Белорусский квартал», 
построенный ОАО «МАПИД» по 
европейским стандартам качества 
и безопасности. В торжественной 
церемонии приняли участие губер-
натор Калужской области Анатолий 
Артамонов и заместитель мини-
стра архитектуры и строительства 
Беларуси Дмитрий Семенкевич.

«Белорусский квартал – это три 
десятиэтажных дома в микрорайо-
не Заовражье, всего 652 квартиры 
с удобной планировкой, индивиду-
альной отделкой, теплым полом и 
спуском в подвал из лоджий на пер-
вом этаже. Дома оборудованы авто-
матизированной системой телеме-
трии, которая собирает и передает в 
управляющую компанию информа-
цию о потреблении тепла, электро-
энергии и воды в доме и квартирах. 
Здесь установлены также системы 
доступа и видеонаблюдения.

Для жителей «Белорусского 
квартала» создана комфортная 
среда – спортивные площадки 
для волейбола и хоккея, уличные 
тренажеры, детские площадки, 
дендропарк, просторный паркинг, 
бесплатный Wi-Fi, подъемные 
лифты у каждого подъезда для 
маломобильных групп населения.

Губернатор Калужской области 
Анатолий Артамонов поблагода-
рил белорусских строителей за 
такое комфортное жилье. «Каче-
ство отменное. Надо здесь про-
вести семинар для застройщи-
ков, чтобы посмотрели, как надо 
делать», – добавил он.

Калужский губернатор и чле-
ны белорусской делегации при-
няли участие в церемонии начала 
строительства еще одного жилого 
квартала – «Просто космос»: состо-
ялась закладка монет в основание 
фундамента будущих жилых домов.

«Просто космос» – это два дома 
(16 и 19 этажей), они будут отли-
чаться ультрасовременными ар-
хитектурными и строительными 
решениями. Квартал планируется 
сдать в эксплуатацию в 2019 году.

Напомним, что в Калуге бело-
русские строители реализуют 
также проекты строительства 
жилых комплексов «Малинов-
ка», «Малиновка-2», «Анненки» и 
«Веснушки».

СОБ.ИНФ.
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Построить квартиру в жилом доме на 
ул.Купревича (заказчик и генподряд-
чик – ОАО «МДК») можно долевым 
способом. Сдать объект планируется 
в декабре 2019 года. По монтажу 
каркаса здания домостроители выш-
ли уже на уровень третьего этажа. 
Для жильцов дома будет построен 
также многоуровневый паркинг.
Как пояснила начальник отдела 
собственного строительства ОАО 
«Минский домостроительный ком-
бинат» Ольга Сидорова, первые 
задекларированные 40 квартир 
уже нашли своих хозяев – с граж-
данами заключены договоры до-
левого строительства. Стоимость 
квадратного метра однокомнатных 
квартир (включая машино-место в 
паркинге) в зависимости от метра-
жа составляла 1185-1212 долларов 
США, двухкомнатных – 1118-1137 

долларов США, трехкомнатных – 
1068-1082 доллара США. Какова 
будет стоимость жилья в оставших-
ся секциях, покажет конъюнктура 
рынка.
У «КУБа» на ул.Купревича будет за-
крытая дворовая территория – ни-
каких парковок, только детские и 
спортивные площадки.

СчастьеСчастье в «КУБе»в «КУБе»

обладающими рядом пре-
имуществ перед другими 
стеновыми материалами».

Преимущества «КУБа» 
перед консервативной се-
рией 3А-ОПБ также в том, 
что на первых двух этажах 
здания возможно разме-
щение встроенных поме-

щений высотой до 4,2 м, а 
высота потолков в кварти-
рах – от 2,66 м до 3 м. Меж-
комнатные перегородки, 
по желанию жильцов, мо-
гут размещаться в любом 
месте, так что каждый име-
ет возможность спроекти-
ровать планировку кварти-
ры самостоятельно. Такое 
жилье, по словам Сергея 
Козака, ничуть не уступает 
монолитному по потреби-
тельским качествам. Пер-
вый жилой дом системы 
«КУБ» с подземным пар-
кингом, запроектирован-
ный РУП «Институт Белго-
спроект», был сдан домо-
строителями в 2008 году 
на ул.Лобанка,14. За это 
время 8 домов данной кон-
струкции украсили нашу 
столицу. Ещё два дома 
площадью 30 и 22 тыс. кв. 
м находятся сегодня в ста-
дии проектирования.

Для строительства жи-
лья по системе «КУБ» на 
предприятии модерни-
зировали производство: 
обновили парк форм, ку-
пили современное сва-
рочное оборудование. 
Пока на монтаже жилых 
домов данной конструк-
ции трудится одна специ-
ализированная бригада 
– работают монтажники в 
две смены. С наращива-
нием объемов строитель-
ства планируется обучить 
еще одну бригаду, сделав 
упор на дальнейшее раз-
витие участка каркасного 
строительства. Мощно-
сти ОАО «МДК» позво-
ляют строить до 20 тыс. 
кв.м жилья  по системе 
«КУБ».

НИНА ЦЫКУНОВА

изводятся в заводских ус-
ловиях, затем в готовом 
виде поставляются на объ-
ект, где из них возводится 
каркас здания. Наружные 
стены заполняются керам-
зитобетонными блоками, 

квартир в качестве за-
казчика МДК строит на 
ул.Купревича в Уручье.

«Дома, возведенные по 
системе «КУБ» – это фак-
тически индивидуальное 
жилье со свободной плани-

У прораба филиала СУ-120 
ОАО «Стройтрест № 4» Алек-
сандра Бердникова в работе 
сегодня самые ответственные 
объекты – здание Верхов-
ного Суда, жилой комплекс 
«Лазурит» и общежитие 
№ 2 Студенческой дерев-
ни. В течение рабочего 
дня он успевает побывать 
на каждом, посмотреть, 
как справляются с постав-
ленными задачами подчи-
ненные. На строительстве 
здания Верховного Суда, 
например, электромонтаж-
ники и монтажники прибо-
ров и систем автоматики 
уже завершили строитель-
но-монтажные работы и 
приступили к пуско-нала-
дочным.

Александр Бердников 
шесть лет трудится на 
стройке, начинал электро-
монтером, работал масте-
ром и более четырех лет 
в должности прораба. В 
этом году он получает ди-
плом о высшем образова-
нии по специальности «ин-
женер-энергетик».

По профессии Андрей Сергеевич — ка-
менщик, по душе ему ближе работа с де-
ревом, а по жизни о таких говорят — ма-
стер на все руки.

Одно удовольствие наблюдать за рабо-
той Климашевского: движения выверен-
ные, ловкие — может и избу поставить, и 
ставенки резные топором вытесать.

За мастерство и легкий характер це-
нят Андрея Сергеевича в управлении, не 
расходятся у него обещания с делами — 
всем бы так!

Кавээнщики шутят, что хороший асфальт 
на дороге не валяется. Инна Мечиславовна, 
инженер-дорожник по профессии и призва-
нию, знающая про асфальтовое производ-
ство буквально все, с ними согласна: каче-

ственно приготовленную асфальтобетонную 
смесь надо уметь уложить таким образом, 
чтобы получился долговечный дорожный пи-
рог. Своей репутацией макродоровцы доро-
жат, продукцией не разбрасываются.

Более 30 лет Хмелевская работает на 
предприятии исключительно потому, что ей 
здесь нравится. Инна Мечиславовна легко 
ориентируется в марках и объемах, контро-
лируя отгрузки смесей и материалов.

Преимущества «Макродора» — в инди-
видуальном подходе к заказчикам и про-
фессиональных кадрах, любящих и знаю-
щих свое дело.

У молодого прораба в под-
чинении 22 человека – все 
профессионалы своего дела, 
у некоторых пятый разряд и 
высшее образование. А пер-
вый помощник у Александра – 
бригадир Михаил Подкопаев, 
у которого за плечами БНТУ.

Александр гордится сво-
ей профессией и коллек-
тивом, который с высоким 
качеством осуществляет 
на строительных объектах 
монтаж сетей электроснаб-

жения, видеонаблюдения, 
охранно-пожарной сигна-
лизации, локально-вычис-
лительных сетей, строит 
трансформаторные под-
станции и другие сооруже-
ния. Электромонтажников 
и монтажников приборов и 
систем автоматики хоть и 
называют «бойцами неви-
димого фронта», но без их 
профессионализма и золо-
тых рук ни один объект не 
будет жизнеспособным.

ПрофессионалыПрофессионалы  
«невидимого фронта»«невидимого фронта»

Инна  Хмелевская , Инна  Хмелевская , 
начальник  диспетчерской начальник  диспетчерской 
службы  ОАО  «Макродор»службы  ОАО  «Макродор»

Евгений  Иванов ,Евгений  Иванов ,
  КУП  «ЗЭПК»КУП  «ЗЭПК»

Бригада Иванова работает на линии безо-
палубочного формования преднапряженных 
плит пустотного настила.

Современное оборудование позволяет 
выпускать широкую номенклатуру изделий 
с безукоризненной геометрией и качеством 
поверхностей.

На ЗЭПК сейчас полным ходом идет модер-
низация. Заводчане перемены воспринимают 
позитивно. В первую очередь, они коснулись 
производственных корпусов: утепляются фа-
сады и кровля, вставляются стеклопакеты, го-
товятся площадки под установку оборудования.

Стоп-кадрСтоп-кадр
Андрей Андрей 

Климашевский , Климашевский , 
ОАО  «122 УНРМ»ОАО  «122 УНРМ»

После трехлетнего пере-
рыва ОАО «Минский домо-
строительный комбинат» 
возобновил строительство 
жилья по системе «КУБ» 
(каркас унифицированный  
безригельный). Шестнад-
цатиэтажный трехсекци-
онный жилой дом на 235 

ровкой квартир, высокими 
потолками, но в индустри-
альном исполнении, – пояс-
няет заместитель главного 
инженера ОАО «Минский 
домостроительный ком-
бинат» Сергей Козак. Все 
изделия – колонны, плиты 
перекрытий, диафрагмы, 
элементы лестнично-лиф-
товых шахт и цоколя – про-

Как заказчик ОАО «Минский 
домостроительный комби-
нат» строит жилье с 2002 
года. Сегодня в работе нахо-
дятся 14 объектов.
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10 лет на строительном 
рынке Минского реги-

она работает предприятие по 
производству бетонных смесей 
и растворов — все самые зна-
ковые новостройки возводятся 
с участием «Спецбетонстроя».

Высокотехнологичное обо-
рудование, профессиональные 
кадры, гибкий график и совре-
менные технологии обеспе-
чивают предприятию имидж 
надежного партнера. На успех 
работает размещение РБУ в 
центре города и наличие авто-
бетоносмесителей для опера-
тивной доставки продукции.

Сегодня производство бето-
нов и растворов требует глубо-
ких знаний и опыта. Команда 
«Спецбетонстроя» готова раз-
работать рецептуру под каждого 

— Можно ли говорить 
в целом о положитель-
ной динамике сниже-
ния общего количества 
нарушений на столич-
ных стройках?

— К сожалению, нет. 
Тенденция первого 
полугодия 2018 года 
— неуклонное увели-
чение количества вы-
явленных дефектов, 
что соответственно 
сказалось и на количе-
стве примененных мер 
а д м и н и с т р а т и в н о г о 
воздействия со сторо-
ны органов Госстрой-
надзора. Так, если в 
1 квартале было при-
влечено к администра-
тивной ответственно-
сти 19 юридических и 
должностных лиц, то во 
втором уже 58.

Хотелось бы подчер-

«Не время для дилетантов»
ЗАПИСАЛА НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

кнуть, что все санкции 
были применены в ходе 
профилактических ме-
роприятий, когда участ-
ники строительства 
предупреждались о вы-
явленных нарушениях и 
им давались разумные 
сроки для устранения. 
Но, по-видимому, для 
некоторых погоня за 
объемами гораздо важ-
нее требований каче-
ства и безопасности.

— Обозначьте, пожа-
луйста, болевые точки 
минских строителей.

— Существенные не-
соответствия выявле-
ны в части нарушения 
требований проектной 
документации и обяза-
тельных для соблюде-
ния технических нор-
мативных правовых ак-
тов. Например, не со-
блюдаются требования 
технологии производ-
ства работ по укладке и 
уходу за бетонной сме-
сью. На строительных 
площадках не произ-
водится качественное 
уплотнение бетонных 
смесей, что приводит 

к их расслоению, по-
явлению раковин и по-
ристости конструкции.

Бетонные смеси, при-
бывающие на объект 
в жару, быстро теряют 
необходимую пластич-
ность. Увы, до сих пор 
для повышения их пла-
стичности строители 
добавляют воду вместо 
специальных пластифи-
каторов — это  снижает 
несущую способность 
конструкций, существен-
но влияет на безопас-
ность объекта в целом.

Зачастую в процес-
се армирования не со-
блюдаются проектные 
защитные слои между 
бетоном и арматурой, а 
также между плоскими 
каркасами в простран-
ственной конструкции, 
что со временем может 
привести к преждев-
ременной коррозии 
арматуры и деформа-
циям самой конструк-
ции. Много нарушений 
допускается при запол-
нении швов кирпичной 
кладки и кладки из га-
зосиликатных блоков. 
Незаполненность швов 
приводит к нарушению 

прочности конструкции, 
появлению трещин, 
ухудшению микрокли-
мата в помещениях.

Имеют место наруше-
ния целостности сбор-
ных железобетонных 
конструкций — это чаще 
всего касается объ-
ектов с перекрытиями 
из пустотных плит. Для 
прохода инженерных 
коммуникаций отвер-
стия в них пробиваются, 
а не высверливаются, 
что сказывается на не-
сущей способности 
предварительно напря-
женных конструкций.

Особенно заметны 
нарушения при устрой-
стве легких систем 
утепления и оштука-
туривании фасадов. 
Строители забывают о 
необходимости грун-
товки основания под 
штукатурку, о соблюде-
нии перехлестов арми-
рующих стеклосеток, 
об установке двойного 
армирования по углам 
оконных проемов, бал-
конов, ограждающих 
конструкций первого 
этажа. Применяются 
непроектные грунтовки 

и краски, которые заку-
поривают имеющуюся 
влагу в газосиликатных 
блоках и поступающие 
пары из помещений. 
Все это приводит к 
тому, что новострой-
ки уже через 2-3 года 
выглядят хуже старых 
районов. По фасадам 
расползаются трещи-
ны, отслаивается де-
коративно-отделочное 
покрытие, деформиру-
ется утеплитель.

— Вероятно, слож-
но влиять на ситуа-
цию, не имея на это 
полномочий, а игно-
рировать не позво-
ляет профессиональ-
ная совесть?

— Наша инспекция 
продолжает плано-
мерно добиваться со-
блюдения участниками 
строительной деятель-
ности требований за-
конодательства даже в 
том случае, когда эф-
фект от штрафных санк-
ций не всегда очевиден.

Так, например, в от-
ношении должностных 
лиц подразделений 
ЗАО «Инсервисстрой» 
в 2018 году были при-

менены 4 штрафные 
санкции, а воз и ныне 
там. В результате мы 
были вынуждены на-
править предложения 
в центры по сертифи-
кации о приостановке 
действия сертифика-
тов системы менед-
жмента, что, соответ-
ственно, делает невоз-
можным участие такой 
организации в проце-
дурах торгов.

Аналогичная ситуа-
ция сложилась и в ОАО 
«Стройтрест № 7», долж-
ностные лица струк-
турных подразделений 
которого привлечены к 
административной от-
ветственности в теку-
щем году 7 раз, но, тем 
не менее, продолжают 
игнорировать требова-
ния действующего зако-
нодательства. В отноше-
нии СУ-66 стройтреста 
№ 7 направлено пред-
ложение о приостановке 
действия сертификата 
соответствия по запол-
нению оконных проемов.

— Столица готовит-
ся принять в следую-
щем году II Европей-
ские игры. Возводят-

ся спортивнее объек-
ты, совершенствует-
ся инфраструктура. 
Город наводнили ту-
ристы. Как Вы счита-
ете, стройплощадки 
общий вид не портят?

— Но не украшают 
— точно. По-прежнему 
много нарушений, свя-
занных с организаци-
ей, ограждением и со-
держанием строитель-
ных площадок. 55% от 
общего числа админи-
стративных правона-
рушений, выявленных 
в 2018 году, касаются 
именно строительных 
площадок. Особенно 
остро эта проблема 
стоит при капремонте 
жилых зданий без от-
селения граждан, когда 
работа строителей во-
лей-неволей постоянно 
в поле зрения минчан.

Каждый из нас, без 
сомнения, любит род-
ной город и желает ему 
процветания и разви-
тия. Но у строителей 
особая миссия и иной 
уровень ответствен-
ности — так будем же 
достойны выбранной 
профессии и судьбы.

Наши интервьюНаши интервью

(Окончание. Начало 
интервью Алексан-
дра Черникова, на-
чальника Инспекции 
Департамента кон-
троля и надзора за 
строительством по 
г.Минску, в №№ 17-
18 от 06.09.2018г.)

Трудовые династииТрудовые династии

Строить метро 
не каждому даноне каждому дано

Кто-то передает из 
поколения в поколе-
ние фотографии, кто-то 
семейные реликвии, а 
кто-то профессию… Ме-
тростроитель с почти 
сорокалетним стажем 
Евгений Шалаев по на-
следству передает ма-
стерство и трудовые 
традиции своим трем 
сыновьям: Вадиму, Алек-
сею и Евгению. «Все 
к метро привязаны, 
да иначе и не могло 
быть», – улыбается 
Евгений Степанович 
и показывает черно-
белое фото, на кото-
ром в три ряда стоят 
метростроители на 
крыльце Дома прави-
тельства. На лацканах 
пиджаков – отбле-
ском правительственные 
награды. “В 1991-м за 
введение 1-й очереди 
Минского метрополите-
на мне вручили медаль 
«За трудовое отличие»”, 
– поясняет Евгений Сте-
панович. На снимке – 
поколение, стоявшее у 
истоков строительства 
метро. Евгений Шалаев, 
один из них, – свидетель 
того времени. В 1979 
году, будучи студентом 
Новополоцкого политех-
нического института, за 

«Площадь Я. Коласа», 
а «Площадь Победы» 
строил уже с нуля и, как 
говорится, до финиша. 
После открытия первой 
линии приступили к стро-
ительству второй. Между 
новыми станциями пере-
гонные тоннели возво-
дились закрытым спо-
собом: от ст. «Пролетар-
ская» до ст.«Тракторный 
завод» и от ст. «Перво-
майская» до ст. «Про-
летарская». «Проходка 
осуществлялась новыми 
механизированными 

успехи в учебе был на-
правлен в Минск на прак-
тику в Управление строи-
тельства «Минскме-

минает Шалаев.
Измеряя жизнь ки-

лометрами подземных 
дорог, рос по карьерной 
лестнице: сначала на-
чальник производствен-
но-технического отдела 
СМУ-2, потом главный 
инженер, а после воз-
главил подразделение. 
В кабинетах не сидел. 
Строительство метро 
– это линия, где кипит 
жизнь, решаются во-
просы, преодолеваются 
трудности, формируют-
ся кадры. Туда тянется 

комплек-
сами КТ 

5.6Б2. Был 
установлен 

рекорд проход-
ки – 15 метров в сутки и 7 
метров в смену», – вспо-

душа и сегодня.
Не спешит Евгений 

Степанович на заслу-
женный отдых. Его опыт 
и знания нужны моло-
дым. В производствен-
но-технический отдел 

УП «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ», где Шала-
ев исполняет обя-
занности руководи-
теля, всегда можно 
зайти за советом. 
Трудом и усерди-
ем в жизни можно 
добиться любых 
вершин, считает 
профессионал. Так 
учил и своих сыно-

вей. Все трое окончили 
БНТУ. Старший Вадим 
– проектировщик в 
ОАО «Минскметропро-
ект», Алексей – сле-
сарь и Евгений – меха-
ник участка в СМУ-2. О 
метро говорят не толь-
ко на работе, но и за 
обеденным столом об-
суждают, советуются. 
Пока здесь существуют 
семейные династии, 
будут живы традиции, 
будет сильна преем-
ственность поколений.

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА1:0 
в пользу

УП «Спецбетонстрой»

заказчика индивидуально. В зимнее 
время применяются противомороз-
ные добавки, в жару — замедлите-
ли схватывания, при необходимости 
— ускорители твердения либо пла-
стификаторы. Наука предлагает ши-
рокий спектр химдобавок, а специ-
алисты в области производства бе-

кучестью кадров и молодой командой. 
С момента создания его возглавляет 
Валерий Будько (на снимке вверху), 
посвятивший строительству 46 лет 
своей жизни. Кредо руководителя: 
«Специалист, который все усложняет, 
работает неправильно. Профессионал 
должен уметь делать вещи простыми».

тонов постоянно держат руку 
на пульсе времени: все самое 
прогрессивное оперативно 
внедряется в строительство.

Предприятие хорошо осна-
щенное, с возможностью вы-
пуска до 70 м3/ч, с нулевой те-

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

И.о. заместителя директора по 
производству Дмитрий Кохонов

Оператор РБУ Андрей Игнатович

тростроя». А 
после защи-
ты диплома в 
1980-м пришел 
в СМУ-2 маркшей-
дером. Метро для него 
началось со станции 

Со старшим 
сыном
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

Для Анастасии, Романа и Кирилла 
их мама — самая лучшая! Толь-
ко она в состоянии понять, когда 
надо просто пожалеть или испечь 
тортик, а когда пожурить и при-
звать к совести. А еще мама Света 
умеет ловить рыбу и варить уху на 
костре, доить корову и печь в печи 
румяные пирожки, экстремально 
ездить на велосипеде и после на-
пряженного трудового дня каждо-
го выслушать.
Хрупкая, быстрая, с удивительно 
красивыми глазами… Знакомь-
тесь: Светлана Григорьевна Фаль-
ко, отделочница наружных пане-
лей СУ-246 ОАО «МАПИД».

14 октября — День Матери14 октября — День Матери

Торт Торт «Медовик» 
от Анастасии Фалькоот Анастасии Фалько

Самое главное Самое главное богатствобогатство
ЗАПИСАЛА НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Перемены в жизни 
Светланы начались с 
появлением Виктора, 

причем кардинальные. 
Молодой человек поко-
рил девушку немного-

словностью и надеж-
ностью. Он до сих пор 
считает, что за мужчину 
должны говорить по-
ступки, а за женщину 
— счастливые глаза ее 
детей.

Буквально через год 
после знакомства бу-
дущую жизнь Светлана 
и Виктор Фалько уже 
планировали вместе как 
молодая семья. Заму-
жество, переезд в сто-

лицу, освоение новой 
профессии — это было 
бы трудно без любимо-
го человека, а с ним все 
получалось.

Сейчас Светлана и 
Виктор трудятся в од-
ном цехе, но, что удиви-
тельно, практически не 
видятся. Виктор занят 
на формовке наружных 
панелей, Светлана — 
на их отделке: то, что 
супруг выпускает, жена 

леют. Спали с мужем по 
очереди: одну ночь он 
дежурит, вторую — я. А 
ему потом еще на рабо-
ту. Как выдерживали?! 
Родственники далеко, 
помочь было некому. 
Зато теперь ребятам 
никаких компаний не 
надо — они сами себе 
компания, если расста-
ются на какое-то вре-
мя, то начинают быстро 
скучать».

Настасья уже чело-
век взрослый, мамина 
главная помощница по 
дому и проводник мод-
ных тенденций. Лето 
она вместе с ребятами 
проводит в деревне у 
бабушки и дедушки, 
умудряется еще и де-
нег заработать на сборе 
ягод. Так что школьные 
принадлежности она 

приобретает себе сама, 
руководствуясь не це-
ной, а функционально-
стью.

Детвора в семье 
Фалько приучена к по-
рядку и дисциплине — 
это папа постарался. 
И уважению к маме. Я 
пообещала, что всех се-
мейных традиций рас-
крывать не буду, но то, 
что они есть, что мами-

доводит до со-
вершенства.

Их дочери 
Насте пятнад-
цать, близне-
цам Роману 
и Кириллу по 
одиннадцать. 
« Б л и з н е ц о в 
растить труд-
но, — вспоми-
нает Светлана. 
— Особенно, 
когда они бо-

Растопить маргарин, добавить муку, сахар и 
яйцо. Мёд и соду смешать отдельно добела, до-
бавить в тесто. Коржи выпекать 20 минут.

Крем: взбить 0,7 литра сметаны и 0,5 
ст. сахара. Прослоить коржи. 

Дать пропитаться.

Многое нынче поставлено на коммерческие 
рельсы: заплатил — имей желаемое. А вот рань-
ше, к примеру, для получения охотничьего би-
лета надо было сильно 
постараться, отработав 
определенное количество 
часов в лесхозе. Предла-
галось на выбор строить 
кормушки для зверей, 
рубить ветки или благо-
устраивать зоны отдыха.

Охота для Александра 
Макаеда — это и отдых, 
и общение, и хобби. В 
перечислении трофеев 
он сдержан по причине 
природной скромности, а 
охотничьими секретами 
делится с удовольстви-
ем. Самая занимательная 
в плане добычи птица, со 
слов Александра Сергее-
вича, — это осторожный 
гусь. Чтобы к нему приблизиться на расстояние 
выстрела, недостаточно хорошего укрытия: допол-
нительно по берегу расставляются макеты птиц и 
включается запись их голосов. Здесь, как и в рабо-
те, без терпения и труда ни-че-го не будет.

Более тридцати лет Александр Макаед трудит-

Без охоты нет работы
ся в ОАО «Стройтрест № 7». Пришел мастером, 
долгое время возглавлял участок малой меха-
низации, с 2010-го — заместитель директора 
по снабжению УБСР-222. Его зона ответствен-
ности — своевременная комплектация объек-

тов необходимыми мате-
риалами и оборудовани-
ем, что, имея такой опыт 
и знания, — не проблема. 
Если же случаются не-
предвиденные ситуации, 
а таковых на стройке не 
избежать, Александр Сер-
геевич включает напор и 
обаяние — рушатся же-
лезобетонные преграды. 
Молодежь замдир учит 
ненавязчиво: «Составь 
план с вечера, следующий 
день встретишь подготов-
ленным, и шансов на успех 
будет больше».

Он из тех редких муж-
чин, кто уверен в себе и с 
легкостью может надеть 

терракотовый или красный джемпер, радуя глаз 
прекрасной половины треста. Приятный в обще-
нии, но сдержанный в обещаниях, прекрасный 
рассказчик и верный друг — таким знают и за 
это ценят Александра Сергеевича Макаеда в 
ОАО «Стройтрест № 7».

«Если делать, 
то хорошо»

Петр ВОРОБЬЁВ, Петр ВОРОБЬЁВ, 
коммерческий директор коммерческий директор 
УП «СПЕЦБЕТОНСТРОЙ»:УП «СПЕЦБЕТОНСТРОЙ»:

...как жизненное кредо звучат эти 
слова из уст молодого специалиста 
ОАО «МАПИД» Юлии Дубовик. Ровно ОАО «МАПИД» Юлии Дубовик. Ровно

год назад по окон-
чании БНТУ она 

распределилась 
на завод круп-

нопанельного 
д о м о с т р о е -

ния №1 

циалистом строительной организа-
ции» в городе.

«Инициативна, активна, без-
упречна в работе, помогает в про-
ведении культурно-массовых ме-
роприятий. А еще она участвует в 
соревнованиях санитарных дружин 
гражданской обороны. Сможет, 
если понадобится, оказать первую 
помощь пострадавшему. Поэтому 
насчет кандидатуры на участие в 
конкурсе у нас сомнений не было. 
Юля подходила по всем критери-
ям», – рассказывает про подопеч-
ную председатель Совета по рабо-
те с молодежью и секретарь ПО ОО 

«БРСМ» завода КПД-1 Надежда 
Косинец.

Каждый рабочий день Юли 
Дубовик не похож на другой. 
Перед производственным от-
делом стоит задача обеспечить 
бесперебойное изготовление 
железобетонных и арматурных 
изделий, а также контроль за 
своевременной их поставкой на 
монтаж. «Мне интересно то, что 
делаю, а если трудно, обращаюсь 

за помощью к коллегам», – говорит 
Юлия. В отзывчивом коллективе 
и дружелюбной атмосфере моло-
дому специалисту легче встать на 
ноги и окрепнуть в профессии.

Днем – работа, вечером – репе-
тиции, подготовка к следующему 
фестивалю, конкурсу... Никогда не 
отказывается от участия, потому 
что девушке все это очень-очень 
интересно. Юля танцует, хорошо 
поет, окончила хоровое отделение 
музыкальной школы в родном Со-
лигорске. Грустит, что нечасто на-
сыщенная столичная жизнь отпу-
скает проведать маму. Но встречи 
эти по-прежнему полны тепла и за-
душевных разговоров. Юля и сама 
мечтает о крепкой семье и детях, 
как любая юная девушка.

и н ж е н е -
ром произ-
в о д с т в е н -
ного отдела 

и уже полу-
чила первую 

заслуженную 
награду: в 
этом году ста-
ла «Лучшим 
молодым спе-

Молодо – не зеленоМолодо – не зелено

200 г маргарина,
1 ст. сахара, 

2 яйца ,
 2 ст. муки, 
2 ст. л. мёда,
1 ч. л. соды.

ны интересы 
в приорите-
те, дорогого 
стоит.

— Солидарен с мнением, что старые районы столицы имеют свою 
душу. У Грушевки она бунтарская: самые отчаянные головы жили 
когда-то здесь.

Сегодня бывшая окраина столицы стала престижным центром: 
строится элитное жилье, открылась одноименная станция метро. 
Все стремительно меняется, но мой дом, к счастью, сохранился. 
Он по-прежнему утопает в зелени, а во дворе суетится детвора.

Потом мне довелось пожить в Курасовщине, Шабанах…, но Гру-
шевка до сих пор любима и дорога. И когда надо о чем-то поразмыслить 
или принять важное решение, я возвращаюсь сюда.

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ
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Главное для нашего здоровья, 
чтобы в числе его врагов 
не оказались мы сами

Информационно-
о б р а з о в а т е л ь н а я 
акция «Здоровое 
сердце — долгая 
жизнь!» прошла в 
ГПО «Минскстрой». 
Представители 6-й 
столичной поликли-
ники и Центра гигиены и 
эпидемиологии Ленинского 
района предложили минск-
строевцам заполнить анке-
ты, получить консультации 
у специалистов, измерить 
артериальное и внутри-
глазное давление, опреде-
лить индекс массы тела и 
сделать кардиограмму.

«Артериальное давление 
– один из важнейших показа-
телей работы сердечно-со-
судистой системы. У боль-
шинства здоровых людей он 
относительно постоянен, — 
прокомментировала Наталья 
Карпенко, врач-терапевт 6-й 
поликлиники г. Минска. — Но 
под воздействием стрессов, 
физических нагрузок, пере-
утомления и под влиянием 
других факторов величина 
АД может меняться».

Идеальным считается 
«давление космонавтов» – 
120/80 мм. рт. ст. Впрочем, 
многие доктора сходятся 
в том, что у каждого идеал 
свой, и поэтому нередко 
спрашивают о «рабочем» 
давлении пациента. Знание 
рабочего давления помога-
ет своевременно выявить 
патологию, более точно по-
ставить диагноз и правиль-
но подобрать лечение.

Для чего необходимо 
измерять внутриглазное 
давление?

Повышенное давление 
может привести к развитию 
хронического заболевания 
— глаукомы, которую пол-
ностью вылечить нельзя, а в 
30% случаев она приводит к 
необратимой слепоте.

При повышенном ВГД 
внутри глаза уничтожаются 
чувствительные клетки сет-
чатки и зрительного нерва, 
нарушаются обменные про-
цессы. Опасность в том, что 
сам человек об этом может 
даже не догадываться, пока 
зрение не упадет до такой 
степени, что не заметить 

уже будет невозможно.
Худеем, хорошеем, 

здоровеем…
Люди с лишним весом 

страдают заболеваниями 
сердца, суставов и головно-
го мозга. Индекс массы тела 
(ИМТ) может многое сказать 
о человеке. Итак, формула, 
по которой он рассчитыва-
ется: вес человека (изме-
ренный в кг) / рост (изме-
ренный в метрах), возведен-
ный в квадрат.

Пример: девушка весит 
60 кг, а ее рост состав-
ляет 167 см. Расчет: 60 / 
(1,67*1,67) = 21,58. Это и 
есть результат. Если ИМТ 
= менее 16,5 , то человек 
страдает выраженным не-
достатком веса. При ИМТ = 
16,5 – 18,4 существует не-
достаток веса. ИМТ = 18,5 
- 24 является нормой. При 
ИМТ = 25 – 29 — предожи-
рение. ИМТ = 30 - 34 — ожи-
рение I степени. ИМТ = 35 - 
39 — ожирение II степени. 
ИМТ более 40 считается 
ожирением III степени.

«Если у мужчины обхват 
талии превышает в диаме-
тре 102 см, а у женщины 88 
см, артериальное давление 
выше 130 на 80 мм рт ст, а 
также человек ведет мало-
подвижный образ жизни 
и курит, то он находится в 
зоне риска возникновения 
сосудистых катастроф (ин-
фаркта и инсульта), — ком-
ментирует валеолог 6-й по-
ликлиники Лилия Цветкова. 
— Синдром, как правило,  
подтверждают и изменения 
в лабораторных анализах, 
когда уровень глюкозы на-
тощак (в крови) находится 
выше уровня 6,1 ммоль/л, 
а показатель холестерина– 
более 5 ммоль/л)».

Именно избыточный вес 
считается главным факто-
ром развития артериаль-
ной гипертензии и сахарно-
го диабета.

СОБ.ИНФ.

Наркомания — самоубийство

А д м и н и с т р а ц и е й  и 
профсоюзным комитетом 
ОАО «Трест № 15 «Спец-
строй» была организова-
на выездная спартакиада, 
которая прошла на базе 
любимого детворой ла-
геря «Борок» (ныне — оз-
доровительный комплекс 
«Борок»).

Не выезжали уже 5 лет, 
поэтому тему 
с ф о р м у л и р о -
вали: «Сколько 
лет, сколько 
зим». Мапи-
довцы нас при-
няли радушно, 
повезло с пого-
дой, команды 
п о с т а р а л и с ь 
– все сложи-
лось настоль-
ко удачно, что 
решили, боль-
ше таких продолжитель-
ных перерывов не делать. 
За звание лучшей в этом  
году боролись 7 команд. 
На спортивные рекорды их 
напутствовал генеральный 
директор 15-го треста Сер-
гей Абакумов.

Первый конкурс — «Ви-
зитка», где участники 
спартакиады показали все 
свои таланты и креатив-
ность. Были представле-
ны разнообразные жанры: 
песни, танцы, театрализо-
ванные сценки, пародии. 
Лучше других получилось 

На турслет — за эмоциями На турслет — за эмоциями 
ии  позитивом!позитивом!

у СУ-73, аппарата треста, 
УМ-70.

Программа второго дня — 
соревновательная: волейбол, 
настольный теннис,  шашки, 
гиревой спорт, дартс, канат, 
эстафета. Как только закан-
чивался один вид состязаний, 
сразу же начинался другой, 
а некоторые соревнования 
проводились параллельно.

Н а п р я ж е н н а я  и 
упорная борьба раз-
вернулась с первых 
минут.

В волейболе силь-
нее оказалась коман-
да СУ-73. Она же ста-
ла первой и в настоль-
ном теннисе. Силач из 
СУ-72 принес победу 
своей команде в под-
нятии гири. Большой 
интерес и взрыв эмо-
ций болельщиков, волнение 
игроков и напряжение судей 
вызвала эстафета, где победу 
одержала также команда СУ-

73.Меткие стрелки СУ-128 за-
воевали первое место в 
дартсе.

Самым зрелищным 
из всех соревнований 
оказались состязания 
по перетягиванию ка-
ната: эмоции зашкали-
вали, болельщики ре-
чёвками поддерживали 
свои команды. Слажен-
ные действия позволи-
ли победить предста-
вителям СУ-173.

Стоит отметить, что 

самая малочисленная ко-
манда УПТК оказалась са-
мой непобедимой в шашках.

Впервые оценивали ко-

манды судьи и жюри из 
МАПИДа — вся интрига со-
хранялась до объявления 
итогов: 1-е место завоева-
ла команда СУ-73, второе – 
аппарат управления треста, 
третье — СУ-173. Побе-
дителям в торжественной 
обстановке были вручены 
дипломы и кубки.

Отрадно, что состяза-
ния проходили в атмосфе-
ре праздника, чему, без-
условно, способствовала 
профессиональная орга-

низация мероприя-
тия. Многие участники 
приехали на спарта-
киаду семьями — это 
значит, что хорошие 
традиции будут сохра-
нены и продолжены. 
Ведь давно доказано: 
спорт и неформальное 
общение объединяют 
коллектив, делают 
его более успешным 
и стабильным.
Татьяна АБАКУМОВА,

председатель профкома 
ОАО «Трест № 15

 «Спецстрой»

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ димир Игруша 
(Управление ме-
ханизации). Из 
п р и гл а ш е н н ы х 
игроков — Вла-
димир Богданов 
(ОАО «МАПИД») 
и Игорь Киркиш 
(РУПП «Гранит»).

В прошлом 
году метростро-
ители заняли 4 место по фут-
залу, поставив перед собой 
задачу, войти в тройку силь-
нейших. Год упорных трени-
ровок — и сразу два медаль-
ных результата: 2-е место 

Знай наших!

стижных соревнованиях в 
испанском городе Ллорет-
де-Мар представляет ко-
манда «МЕТРОСТРОЙ» 
(Минск, Беларусь). В ее со-
ставе: Юрий Малахов (СМУ-
1), Сергей Саковец, Петр 
Большой, Олег Мандзюк 
(СМУ-2), Владимир Тузов 
(Тоннельный отряд № 1), 
Александр Гулов и Вла-

на Кубке Европы по футзалу 
и серебро Лиги Европы по 
микрофутзалу. К слову, мин-
чанам противостояли силь-
нейшие сборные России и 
Чехии, где ветеранский спорт 
особенно поддерживается и 

развивается.
 «В следующем 

году УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ» отметит 
40-летие со дня об-
разования. Свои по-
беды мы посвящаем 
этой славной дате, 
— рассказал капитан 
команды Василий 
Гембицкий. — Спа-
сибо администрации 
и профсоюзному ко-
митету предприятия 

за поддержку, а болельщи-
кам — за веру в нас».

На снимке: Серебро 
Кубка Европы — у команды 
«МЕТРОСТРОЙ» (Минск, 
Беларусь)

с.1

В общежитии № 6 ОАО «МАПИД», располо-
женном в Шабанах, прошло мероприятие, 
посвященное профилактике наркомании, 
правовым и медицинским последствиям 
потребления наркотических средств.

Воспитатель Анастасия 
Игнатенко пояснила акту-
альность темы: «Наркотики 
в состоянии за несколько 
дней поработить волю че-
ловека, за несколько лет 

«выжечь» человека дотла, 
превратить его в беспо-
мощную машину, вся жизнь 
которой посвящена поиску 
новой дозы и страху перед 
очередной ломкой».

Приглашенные на встречу 
с жильцами общежития вра-
чи 36-й поликлиники рас-
сказали о последствиях упо-
требления наркотических 
веществ, среди которых: по-

СПИДом.
Участникам беседы было 

предложено сдать кровь на 
ВИЧ, измерить давление, 
получить консультацию вра-
ча-кардиолога.

Молодым людям, актив-
но занимающимся спортом, 
было полезно узнать, как гра-
мотно распределять нагруз-
ки, чем питаться для наращи-
вания мышечной массы.

Женская половина «ше-
стерки» воспользовалась 
возможностью пройти обсле-
дование у врача-маммолога.

О правовых аспектах нар-
комании рассказали пред-
ставители правоохрани-
тельных органов, подробно 
остановившись на уголовной 

ответственности за незакон-
ный оборот (изготовление, 
переработка, приобретение, 
хранение, перевозка или 
пересылка) наркотических 
средств, психотропных ве-
ществ либо их аналогов.

«Сотрудничество с мапи-
довцами планируем про-
должить, — отметила ва-
леолог 36-й поликлиники 
Эмилия Гусар. — Когда ви-
дишь заинтересованность 
аудитории, хочется быть 
максимально полезной».

ражение централь-
ной нервной систе-
мы, снижение им-
мунитета, развитие 
сахарного диабета, 
рака легких, зара-
жение гепатитом и 

В т о р о й 
год Бела-
русь на пре-


